

# "Lernen aus Limburg"

Die Affären um den Limburger Bischof Tebartz-von Elst haben nicht nur in diesem Bistum tiefe Wunden gerissen. Neben der schwierigen Aufarbeitung im Bistum stehen jetzt aber auch die schon lange gestellten grundsätzlichen Systemfragen wieder ganz oben auf der Tagesordnung:

- Bischofsauswahl und -ernennungen ([> mehr](#))
- Kontrollen und Entscheidungsprozesse kirchlicher Finanzen ([> siehe auch](#)) sowie
- Zusammenwirken von Kirche und Staat (der viele kirchliche Einrichtungen unterstützt, zum Teil mit bis zu 100 Prozent) ([> mehr](#), [> mehr](#))

## neu

### **Bedenken gegen Auftritt von Tebartz-van Elst**

[> Main-Post 10.3.2016](#)

## neu

### **Würzburger Bischof gegen Einladung von Tebartz-van Elst**

[> Bayerischer Rundfunk 9.3.2016](#)

## neu

### **Würzburger Bischof hat Bedenken gegen Tebartz-van Elst-Auftritt**

[> kath.net 9.3.2016](#)

## neu

### **Streit über Tebartz-van Elst-Auftritt**

[> Kirche In 3/2016 \(PDF 2 Seiten\)](#)

## **Tebartz-van Elst entzweit erneut**

Katholische Kirche: Umstrittener Bischof soll vor Forum in Aschaffenburg sprechen - Pfarrer aus der Region wie aus Limburg protestieren

[> Main-Echo 14.1.2016](#)

## **Großer Andrang am Tag der offenen Tür**

[> FAZ 28.8.2015](#)

## neu

### **Kirchenrechtler erwartet Verurteilung**

[> WDR5 24.7.2015](#)

## neu

### **Bistum Limburg will Schadenersatz von Tebartz-van Elst**

[> Tagesspiegel 23.7.2015](#)

[> FAZ 23.7.2015](#)

**Frauke Rostalski: Verfahrenseinstellung bei „innerkirchlichen Angelegenheiten“** Plädoyer für die (Wieder-)Aufnahme staatsanwaltschaftlicher Ermittlungen gegen den früheren Limburger Bischof wegen des Vorwurfs der Untreue

Rechtswissenschaft (RW) Jahrgang 6 (2015), Heft 1, S. 1-26

[> www.nomos-elibrary.de PDF](#)

## Kein Nachfolger für Tebartz-van Elst in Sicht

> FAZ 23.3.2015

## Streit um Tebartz-Bau: Die "Unterwelt" am Limburg er Domberg

> Spiegel 23.3.2015

## Der unheilige Zorn von Limburg

> hr-online 20.2.2015

## Abschiedsfeier mit Tebartz in Limburg?

> HR-online 12.12.2014

## „Austauschen greift zu kurz“

> Taunus-Zeitung 4.12.2014

## Ungeduld im Bistum Limburg

> Frankfurter Allgemeine Zeitung 27.11.2014

## Stefan Toepfer: Trügerische Ruhe

> Frankfurter Allgemeine Zeitung 27.11.2014

## Ein Jahr ohne Tebartz-van Elst. Kein Bischof ist auch keine Lösung

> hr-online.de 23.10.2014

### Buch-Tipp

#### Limburg nach Tebartz: Desaster mit Langzeitwirkung

> Süddeutsche Zeitung 3.9.2014

### Buch-Tipp

#### Joachim Valentin (Hg.): Der „Fall“ Tebartz-van Elst. Kirchenkrise unter dem Brennglas

Verlag Herder Juli 2014, 208 Seiten, ISBN 978-3-451-31244-1

> Deutschlandfunk/Deutschlandradio Kultur 20.7.2014

## Kirchenstatistik 2013: „Tebartz-Effekt hat Franziskus-Effekt zunichte gemacht.“

> Wir sind Kirche-Pressemitteilung 18.7.2014

## Katholische Kirche: Was wurde aus... Tebartz-van Elst und dem Bistum Limburg?

> spiegel-online.de 18.7.2014

## Gregor Maria Hoff: Die rote Linie

> Christ&Welt 10.7.2014

## 100 Tage ohne Tebartz. Ein Bistum, zwei Welten

Das Bistum sieht sich auf dem Weg der Erholung.

Reformer zweifeln, ob der Neuanfang wirklich glückt.

> HR-online 4.7.2014

## Sigrid Grabmeier: „Die Sache mit Tebartz hat viele entsetzt“

> Süddeutsche Zeitung 18.6.2014

## Aufarbeitung nach Tebartz-Skandal: Reformer sind unerwünscht

> Frankfurter Neue Presse 11.6.2014

**Brief an die Gemeinden vom Apostolischen Administrator Weihbischof Manfred Grothe** (im April 2014) und als Antwort darauf

**Offener Brief von Pfr. i.R. Hubertus Janssen** (4. April 2014)

> [PDF \(6 Seiten\)](#)

**„Positive Signalwirkung für die ganze Kirche“**

*Wir sind Kirche* zur Entscheidung für das Bistum Limburg und Bischof Tebartz-van Elst

> [Pressemitteilung 26.3.2014](#)

**«Wir sind Kirche»: Fall Tebartz ist Signal für mehr Transparenz und Mitbestimmung**

> [epd 27.3.2014](#)

**Nach dem Amtsverzicht von Bischof Tebartz-van Elst**

> [GMX.net 27.3.2014](#)

\* \* \*

**Presseerklärung von Bischof Dr. Franz-Peter Tebartz-van Elst** (28. März 2014)

> [PDF](#)

**Limburger Bischof Tebartz-van Elst widerspricht DBK-Prüfbericht!** (27. März 2014)

> [kath.net](#)

**Kardinal Marx, Vorsitzender der Deutschen Bischofskonferenz, zur Entscheidung im Bistum Limburg**

> [Statement vom 26.3.2014](#)

**Abschlussbericht der Prüfkommission über die Baumaßnahme auf dem Domberg in Limburg (Stand: 14.2.2014, veröffentlicht 26.3.2014)**

> [PDF \(106 Seiten\)](#)

**Einführende Erläuterungen zum Abschlussbericht 26.3.2014**

> [PDF \(4 Seiten\)](#)

Diverse Berichte und Stellungnahmen

**laufend aktualisiert**

**Special mit Nachrichten und Informationen rund um den Bischofssitz in Limburg**

> [Frankfurter Neue Presse](#)

**Faktencheck Limburg - Bürger für faire Medien**

[www.faktencheck-limburg.de](http://www.faktencheck-limburg.de)

**Christian Weisner: Signalwirkung weit über Limburg hinaus**

> [Kirche In Mai 2014](#)

**Reicht Verzeihen alleine aus? OFFENER BRIEF von Hubertus Janssen mahnt Aufarbeitung an / "Wir sind Kirche" will Mitbestimmung**  
[mittelhessen.de](http://mittelhessen.de) 9.4.2014

**Johannes zu Eltz: »Die Amtskirche, die wir kannten, ist erledigt«**  
> [Publik-Forum 11.4.2014](#)

**Hermann Häring: Fehlbar**  
> [Publik-Forum 11.04.2014](#)

**Pfarrer geht Dank an Tebartz zu weit**  
> [HR-online 8.4.2014](#)

**USA: Erzbischof verkauft Residenz nach Kritik an Baukosten**  
> [kathweb 6.4.2014](#)

**Mathias Gierth: Neue Maßstäbe im Vatikan**  
> [Deutschlandfunk 29.3.2014](#)

**Gespräch mit Johannes zu Eltz: »Die klerikale Ära ist vorbei«**  
> [Die Zeit 2.4.2014](#)

**Anne Reidt: "Das ist gut für die Glaubwürdigkeit"**  
> [ZDF heute journal 26.3.2014](#)

**Gläubige und Priester fordern Neuanfang - Bespitzelung im Bistum Limburg?**  
> [hr-online 23.03.2014](#)

**Christian Eckl: Tebartz-van Elst darf sich auf üppige Pension freuen**  
> [Die Welt 29.3.2014](#)

**Als der Bischof weg sollte** (über Bischof Kempf 1973)  
> [Fankfurter Neue Presse 26.2.2014](#)

**Der Domberg, der Bischof und das Geld**  
> [hessenschau 25.2.2014](#)

**"Das ist nicht vorstellbar, dass er zurückkehrt"**  
Interview mit Kirchenrechtler Thomas Schüller  
> [Deutschlandradio Kultur 22.2.2014](#)

**Joachim Frank: Das System Tebartz**  
> [Frankfurter Rundschau 20.2.2014](#)

**Wie ein Bischof Kirchengeschichte schreibt**  
> [WDR5 19.2.2014](#)

**Daniel Deckers: Limburger Enten**  
> [Frankfurter Allgemeine Zeitung 19.2.2014](#)

**"Vergiftet" und "zerrüttet"**

> [katholisch.de 12.2.2014](#)

**Woelki: Caritas steht vor bislang unbekannten Herausforderungen**

> [Erzbistum Berlin 12.2.2014](#)

**Skandal-Bischof holt sich Beistand in München**

> [bild.de 11.2.2014](#)

**Neue Ungereimtheiten im Fall Tebartz-van Elst**

> [Die Welt 11.2.2014](#)

**# Die Amtsenthebung eines katholischen Bischofs**

> [Ruhr-Nachrichten 10.10.2013/16.12.2013](#)

**Britta Baas: Der Machtkampf in Limburg**

> [Publik-Forum 10.2.2014](#)

**Skandalbischof: Untersuchungskommission präsentiert Beweise gegen Tebartz-van Elst**

> [Spiegel-online 9.2.2014](#)

**Joachim Frank: Tebartz, gefangen im eigenen Mikrokosmos**

> [Frankfurter Rundschau 3.2.2014](#)

**Tebartz-van Elst: Kirchenbasis fordert transparente Untersuchung**

Christian Weisner im Gespräch mit Christoph Heinemann

> [Deutschlandfunk 3.2.2014](#)

**Es fehlt an Aufsicht und Kontrolle** (Interview mit Jochen Riebel)

> [Frankfurter Allgemeine Sonntagszeitung 2.2.2014](#)

**Tebartz-van Elst ist wieder da**

> [Frankfurter Allgemeine Sonntagszeitung 2.2.2014](#)

**# Papst-Vertrauter „Tebartz kommt nicht zurück“**

Interview mit dem honduranischen Kardinal Óscar Rodríguez Maradiaga, einer der engsten Vertrauten von Papst Franziskus

> [Kölner Stadt-Anzeiger 20.1.2014](#)

**„Ob Bischof Tebartz-van Elst zurückkommt, ist noch immer offen“**

Interview mit dem Limburger Generalvikar Rösch

> [FAZ Rhein-Main 20.1.2014](#)

**Erklärung Limburger Katholiken: Wir wollen unseren Bischof zurück!**

> [una-sancta-catholica.de](#)

**# Thomas Schüller: Transparenz ist angesagt. Undurchsichtige Struktur der "Bischöflichen Stühle"**

> [HerderKorrespondenz 1/2014](#)

**Eckhard Bieger S.J.: Katholische Kirche in Deutschland – so geht es nicht weiter**

> [kath.de 3.1.2014](#)

**Glaubenspräfekt Müller hält Tebartz-van Elsts Rückkehr für möglich**

> [Focus 14.12.2013](#)

**Christiane Florin: Die spinnen, die Römer**

> [Christ & Welt Ausgabe 21.11.2013](#)

**Thomas Grossbölten: Nach Tebartz-van Elst**

> [Frankfurter Rundschau 21.11.2013, S. 34](#)

**Thomas von Mitschke-Collande: Radikale Schritte sind nötig**

> [Süddeutsche Zeitung 9.11.2013](#)

**"Aufräumen nach dem Knall" Veranstaltung im "Haus am Dom in Frankfurt**

> [katholisch.de 12.11.2013 Video > Teil 1 > Teil 2 > Teil 3](#)

**Dämmert es? Limburg und die Folgen für die Katholische Kirche**

> [Deutschlandradio Kultur 7.11.2013](#)

**# "Der Fall Limburg erfordert jetzt konkrete Änderungen im 'System Kirche'"**

> [Beschluss der 33. Bundesversammlung der KirchenVolkBewegung Wir sind Kirche vom 25. bis 27. Oktober 2013 in Kassel](#)

**„Eine behutsame Entscheidung, aber mit Signalwirkung für die ganze Kirche“**

> [Wir sind Kirche zur Gewährung einer Auszeit für Bischof Tebartz-van Elst durch Papst Franziskus, 23.10.2013](#)

**Hartmut Meesmann, Barbara Tambour: Limburg ist überall**

> [Publik-Forum 25.10.2013](#)

**ZdK-Präsident Alois Glück zur heutigen Entscheidung von Papst Franziskus**

> [ZdK-Pressemeldung vom 23.10.2013](#)

**zum Umgang mit kirchlichen Finanzen und zur Ernennung von Bischöfen**

> [Erklärung der Pfarrer-Initiative Deutschland 24.10.2013](#)

**Marianne Heimbach-Steins: Die katholische Kirche muss reformiert werden.**

Was die geistlichen Würdenträger aus dem Skandal in Limburg lernen sollten

> [Deutschlandradio Kultur 23.10.2013](#)

**Gernot Facius: Der Limburger Tsunami**

> [Kommentar auf der Regensburger Bistumsseite \(!\) 23.10.2013](#)

**Skydaddy's Blog**

> [Detaillierte Recherchen zur Offenlegung der Finanzen in einzelnen Bistümern](#)

**Arme reiche Kirche**

> [DIE ZEIT 24. Oktober 2013](#)

**Der Skandalbischof von Limburg**[> Deutsche Welle 11.10.2013](#)

**Vertrauensverlust auch in den eigenen Reihen: Pfarrer Janssen kritisiert den Bischof von Limburg scharf**

[> Rhein-Zeitung 5.9.2013](#)

VOL(ks)LVERSAMMLUNG Bistum Limburg

**Andere Lieder wollen wir singen**

**Für einen Neuanfang im Bistum Limburg**

13. Oktober 2013 (So) 11:55 Uhr Limburger Domplatz



Es ist sehr bedauerlich, dass der positive "Franziskus-Effekt" durch einen Bischof mit schlechten Beratern so einen Schaden erleidet. *Wir sind Kirche* hat bisher bewusst keine eigene Pressemeldung zu den Vorgängen im Bistum Limburg verfasst. Bei den zahlreichen **Medienanfragen > Presse-Echo** haben wir versucht, Wege für eine Befriedung des Bistums aufzuzeigen, und grundsätzlich **notwendige Änderungen gefordert > Bischofsbestellungen**.

**Gloria.tv: Pfarrer verbannt "Wir sind Kirche", Bistum (Limburg) steht hinter ihm > Hessenschau**

[12.06.2011 \(3:31 Min.\)](#)

Zuletzt geändert am 11.03.2016